

FRENTE POLÍTICOS

1. Alquimia social. La magia de las redes se hizo presente. Así como hace unos días el gobernador de San Luis Potosí, **Ricardo Gallardo**, tuvo que actuar de manera rotunda contra el agresor de **Santiago**, un joven que trabajaba en un restaurante de comida rápida, y sus autoridades tardaron casi una semana en localizar a **Felipe El Tiburón Medina**, ahora el mandatario de Guanajuato, **Diego Sinhue Rodríguez**, tuvo su propio caso. Ante el asesinato en León de **Milagros Monserrat**, cuya difusión del video hizo actuar a toda la sociedad, en menos de 48 horas el asesino estaba detenido. Ciudadanos, tuiteros, autoridades. Todos en medio de la indignación actuaron al unísono. De eso se trata.

2. Que siempre sí. Era cuestión de horas, en lo que se sacudían el berrinche. El PRD se reincorporó al Frente Amplio por México, junto al PAN y PRI, luego de que los perredistas anunciaran el jueves que decretaban una "pausa" en los trabajos de la coalición opositora. No les gustó que el FAM dejara fuera a sus contendientes, el senador **Miguel Ángel Mancera** y el exgobernador de Michoacán **Silvano Aureoles**. Pero dos días después reconsideraron y están de regreso. "Necesitamos construir esa nueva mayoría para ganar el 2024 y sacar a éstos (los de Morena) que están haciéndole tanto daño al país", señaló el líder perredista **Jesús Zambrano**. Lo que necesitan es subsistir.

3. Hay leyes. Otra historia del Michoacán gobernado por **Alfredo Ramírez Bedolla**. El alcalde **David Melgoza** realizaba su segundo informe de gobierno, pero fue recibido por pobladores de Tangancicuaro con protestas, abucheos y reclamos; de asesino y cobarde no lo bajaron. Y es que en redes sociales se volvió tendencia la denuncia de los vecinos, quienes dijeron que el alcalde mató a las perritas Buba y Canela a balazos, mientras estaba acompañado de dos de sus escoltas. "Me piden que hable de los perritos, voy a hablar, lo único que hice fue defender la integridad de mi familia, les pido una disculpa a los dueños...", dijo el funcionario. Año 23, siglo XXI. ¿Y con eso, ya la libró?

4. Con experiencia. **Mariana Moguel Robles**, hija de la exsecretaria federal **Rosario Robles**, anunció que buscará competir por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. La exdiputada capitalina busca ser "la voz de la oposición". En 2015 fue electa diputada por el Partido Revolucionario Institucional, por el distrito 34, dividido entre las delegaciones Tláhuac y Milpa Alta. Antes, **Moguel** fue designada como coordinadora de Atención a los Comités Ciudadanos y Condominales en ocho delegaciones del Comité Directivo del PRI-DF. Sabe de qué se trata la política y el cargo al que aspira ya estuvo en familia. La pregunta es: ¿tendrá el PRI de **Alejandro Alito Moreno** más arrastre que descrédito?

5. ¿INE en modo florero? El INE, cuya consejera presidenta es **Guadalupe Taddei**, determinó que la promoción de aspirantes a la candidatura de Morena y la alianza del PAN-PRI-PRD puede caer en actos anticipados de campaña, por lo que dio un plazo de hasta de 12 horas para eliminar contenidos en redes. Ordenó al Frente Amplio por México quitar las publicaciones en las que algunos aspirantes solicitan apoyo para competir por la Presidencia. **Mario Delgado, Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano**, los líderes partidistas, es lo que esperaban, la llamada de atención del INE. Todos, de inmediato, acudieron a borrar lo dictado por el organismo. ¡Ajá!



BAJO RESERVA

Buscan a feministas de Morena

:::: Después de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** inquirió en su mañanera si las críticas que recibe pueden ser violencia de género, nos cuentan que colectivas de mujeres se preguntaban dónde están las feministas de Morena



Layda Sansores

ARCHIVO EL UNIVERSAL

que eran tan combativas hasta que su partido llegó al poder. Una respuesta, nos hacen ver, llegó ayer con el despliegado de gobernadores para afirmar que el tribunal electoral “viola la libertad de expresión” del mandatario al pedir se le sancione por cometer violencia política de género contra **Xóchitl Gálvez**, el cual fue firmado por las seis gobernantes estatales more-

nistas, **Marina Ávila, Evelyn Salgado, Indira Vizcaíno, Lorena Cuéllar, Mara Lezama y Layda Sansores**. Nos recuerdan que hace no mucho, las feministas de Morena se ufanan de la Ley 3 de 3 contra agresores de mujeres.

Ofensiva jurídica y política por los libros de texto

:::: Ya son seis estados los que optan por decir no a la distribución de los nuevos libros de texto de la SEP para educación básica, por lo menos mientras se aclara el alcance de las decisiones judiciales que se han emitido en la última semana. Aguascalientes se sumó ayer al grupo, citando precisamente los juicios de amparo pendientes. Nos cuentan que desde la Presidencia y las bancadas morenistas en el Congreso se echará a andar una ofensiva para presionar a los gobiernos estatales a que retiren su oposición a los libros. La idea morenista es quitarles la posibilidad de “escudarse en pretextos jurídicos” y que si se van a mantener en la negativa, quede claro que es por razones políticas e ideológicas. Llevarlo a la discusión polarizada que tanto gusta en Palacio Nacional.

Adresura AMLO entrega de obras

:::: Nos cuentan que la prisa se apodera de Palacio Nacional y trae corriendo a los colaboradores del presidente López Obrador porque se les viene encima el fin de su gobierno. Ayer, en su segundo día de gira por el sureste mexicano, el mandatario fue a ver los trabajos del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Nos dicen que tras un sobrevuelo por las obras, presionó para que los encargados del proyecto se comprometieran a iniciar en septiembre las pruebas de las vías férreas de Salina Cruz a Coatzacoalcos. Nos hacen ver que el apretón de tuercas ha comenzado porque el reloj sexenal ya está en cuenta regresiva.

Las rentas altas en Jalisco y los amintados

:::: Mientras Movimiento Ciudadano deshoja la margarita y vive intensos jaloneos para definir si va solo al 2024, nos cuentan que los liderazgos de Morena en Jalisco se han puesto las pilas para placear a sus mejores fichas y señalar públicamente las fallas del gobierno estatal emecista en temas como la inseguridad y el caso de las mafias inmobiliarias, que han provocado un boom artificial en la compra y renta de casas y departamentos. Basta con ver la campaña del líder de la bancada morenista en el Congreso local, **José María “Chema” Martínez**, quien impulsa una “ley contra las pinches rentas altas”. Nos hacen ver que a don José María le importa más posicionarse en busca de la candidatura a gobernador. Una vez inaugurada la contienda en los hechos, nos hacen ver, todo se vale.



EDITORIAL

Ostula: la costosa libertad

Santa María de Ostula despidió ayer a Lorenzo Froylán de la Cruz Ríos, secuestrado el pasado 1º de agosto por sicarios del cártel Jalisco Nueva Generación, y cuyo cuerpo fue hallado el jueves 10. Esta comunidad, enclavada en el municipio de Aquila, Michoacán, entre la costa y la sierra, ha padecido el asesinato de 35 de sus integrantes y la desaparición forzada de seis de ellos en los últimos años; sólo en lo que corre de 2023 fueron baleados Isaul Nemesio Zambrano, Miguel Estrada Reyes, Rolando Magno Zambrano (12 de enero), Eustacio Alcalá (1º de abril) y Juan Medina, ex jefe de tenencia de la comunidad (14 de abril). Además, el 15 de enero fueron desaparecidos el abogado Ricardo Lagunes y el profesor Antonio Díaz.

El crimen organizado invade Ostula y persigue a sus habitantes cuando salen de ella: De la Cruz fue plagiado cuando viajaba en carretera y a Medina lo mataron mientras vendía comida en una fiesta en el municipio de Chuinicuil. La codicia es el principal móvil del ensañamiento: las 19 mil hectáreas que por derecho posee este pueblo nahua abarcan playas deseadas tanto por los desarrolladores turísticos como por los delincuentes que desembarcan ahí valiosos cargamentos de estupefacientes; bosques llenos de especies maderables de alto valor; yacimientos de hierro concesionados a trasnacionales mineras; además, se encuentra en un cruce estratégico para las rutas de trasiego de drogas, en vecindad con la Tierra Caliente, tristemente famosa por los sangrientos enfrentamientos entre grupos criminales.

La crueldad contra estos aquileños se explica también por su negativa a permanecer inermes ante el despojo de sus tierras por caciques tradicionales o cárteles, así como por su irreductible resistencia frente a los intentos de convertir su territorio en una base de operaciones para la delincuencia. En 2009, ante el crecimiento de la violencia a resultas de la irreflexiva y contraproducente "guerra contra el narco" declarada por el ex presidente Felipe Calderón, los lugareños proclamaron el Manifiesto de Ostula, en el que reivindicaron el derecho a la autodefensa indígena y la legitimidad de su guardia comunitaria. De este modo, años antes del surgimiento de los variopintos grupos de autodefensas que marcaron a la región en las postrimerías del calderonato y los inicios del peñanietismo, Ostula se había erigido en un ejemplo de unidad comunitaria; de combate efectivo, sin simulaciones ni pactos oscuros,

contra la criminalidad, y de construcción de la autonomía indígena de hecho.

Pagaron caro el atrevimiento de la libertad. Pese a que el gobierno de Enrique Peña Nieto acordó respetar su autogobierno y su eficaz sistema de seguridad, pronto emprendió una persecución que dejó a la comunidad atrapada entre los cuerpos armados oficiales y la delincuencia. Ostula prevaleció en medio de la embestida y logró preservar sus instituciones, pero sigue cubriendo un costo muy elevado por ello. El asesinato del ex dirigente de autodefensas Hipólito Mora, acribillado el 29 de junio pese a contar con un cuerpo de escoltas, muestra hasta qué punto los habitantes de amplias zonas de Michoacán se encuentran a expensas del crimen organizado, y que ni esfuerzos heroicos como el de Ostula logran mantener a raya una violencia desatada en el calderonato, pero que no cesa de reproducirse.

Es imperativo que el Estado en pleno, con autoridades de los tres niveles de gobierno, se aplique a terminar la zozobra en que viven millones de michoacanos. Está claro que el ineludible primer paso en esa dirección consiste en esclarecer los homicidios de Lorenzo de la Cruz y de todos sus compañeros, localizar a los responsables y ponerlos ante la justicia.





Sacapuntas

PRD REGRESA AL FRENTE AMPLIO



JESÚS ZAMBRANO

► Aislado quedó el ex gobernador de Michoacán, **Silva Aureoles**, con su propuesta de que el PRD rompa con el Frente Amplio por México, porque ninguno de sus militantes avanzó en el proceso para designar al candidato que enfrente a Morena. Resulta que el dirigente del sol azteca, **Jesús Zambrano**, reafirmó que su partido “se mantiene firme” con el bloque opositor, formado con PAN y PRI. En realidad, nos dicen, sus razones son sólo 3... por ciento.



MARIO DELGADO

SORTEO DE ENCUESTADORAS, EL JUEVES

► Esta semana que inicia será crucial para las *corcholatas* de Morena. El jueves, el partido que dirige **Mario Delgado** realiza el sorteo que definirá a las casas demoscópicas que levantarán las encuestas espejo para definir al candidato o candidata presidencial. Son 12 (cada aspirante propuso dos), pero sólo quedarán cuatro.



MARÍA ELENA ÁLVAREZ-BUYLLA

CASTIGA AHORA A POSGRADOS

► En nuevo escándalo se metió la titular del Conahcyt, **María Elena Álvarez-Buylla**. Las comunidades científica, académica y universitaria *pegaron el grito en el cielo*, pues la acusan de eliminar el financiamiento a posgrados y becas, tras reclasificarlos como no prioritarios. Instituciones de varios estados ya solicitaron amparos.





**SAMUEL
GARCÍA**

UNA SIMPLE RESTA

► En MC, de **Dante Delgado**, no hace falta pensarle mucho sobre quién se perfila como su candidato en 2024. Por un lado, nos cuentan, está descartado el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, por sus pleitos con el mandamás del partido. Por otro, el alcalde de Monterrey, **Luis Donald Colosio**, está aferrado a ir por la reelección. Sólo quedaría **Samuel García**.



**ESTEBAN
VILLEGAS**

VILLEGAS CONFÍA EN
LIBROS DE LA SEP

► En la oposición no están muy contentos con el gobernador de Durango, **Esteban Villegas**. Y es que mientras la mayoría de los mandatarios panistas frenó la distribución de los cuestionados libros de texto, el priista pide darles una oportunidad y asegura que los maestros los van a adaptar. Es decir, no *jaló* con el panismo que lo apoyó para ganar la elección.



Agenda ciudadana

Humanismo mexicano ¿qué es?

LORENZO MEYER

En el discurso presidencial de la 4T aparece con frecuencia el concepto “humanismo mexicano” (HM), un término que no es de uso corriente y su contenido no es de definición evidente.

El humanismo sin adjetivos lo mismo se puede emplear para caracterizar una filosofía, que un método o sólo un conjunto de creencias y valores. El término se acuñó en Alemania en el siglo XIX con referencia al interés que despertó durante el Renacimiento europeo el estudio de la Grecia clásica. Quizá la afirmación de Protágoras (485-411 a. C.) condense su esencia: “El hombre es la medida de todas las cosas”, pues fue ahí, Grecia, donde empezó a concebirse que el destino del individuo no dependía del capricho de los dioses. Cada ser humano, en tanto ente racional y autónomo, tenía la libertad para establecer una relación positiva, inteligente y moral consigo mismo y con su entorno. Tendrían que pasar siglos antes de que esta visión antropocéntrica se retomara y expandiera. El humanismo actual tiene variantes, pero en todas se destaca el valor de la dignidad de la persona y la confianza en sus capacidades como ente racional, moral y libre para elevar las condiciones materiales y éticas de un entorno siempre perfectible.

Ahora bien ¿dónde entraría en esta concepción del humanismo lo propiamente mexicano (HM)? El contenido del adjetivo sólo lo puede proveer una interpretación de la propia historia de la comunidad, del ejemplo de las conductas, decisiones e ideas desarrolladas por las figuras icónicas de cada época.

En su origen, el HM se nutrió del rechazo a aspectos muy concretos de la inhumanidad y del agotamiento del orden cultural, político y económico colonial. La dura lucha por la independencia y la violenta confrontación de proyectos de nación a que dieron lugar los esfuerzos por dar forma a un estado nacional inspiraron entre las élites un torrente de ideas. Las mejores de ellas —reducir los abismos entre clases, igualdad jurídica y democracia política— se plasmaron en juicios y proyectos que propusieron transformaciones para sustituir instituciones anacrónicas.

Se dio forma al Estado laico y con un fuero militar acotado. Tras la caída del régimen porfirista en 1911,

el ideal agrario del zapatismo fue derrotado militarmente pero no moralmente y triunfó en la gran reforma agraria del cardenismo. La expansión de la educación pública —la utopía vasconcelista—, entró a formar parte medular del HM.

Desde su origen como país independiente quedó claro a las élites liberales que la tarea central en México era derribar los grandes obstáculos históricos que impedían la construcción de una nación independiente, republicana y de ciudadanos con disposición a practicar una a solidaridad nacional. A lo largo de dos siglos y a sangre y fuego, ese conjunto de ideas adquirió contenidos, aunque una y otra vez distorsionados por los intereses creados y la corrupción.

En la etapa contemporánea, el HM puede concebirse como un marco para tratar de lograr que sus metas y valores lleguen a vivir como realidad. Obviamente a ese marco original deben añadirse otros más actuales: igualdad de género, pensión para los adultos mayores y un sistema de salud universales, disminución de la desigualdad, reforma judicial, combate al crimen organizado y más. En fin, que el proyecto nacional es una empresa siempre en proceso de construcción, pero el humanismo, que no es patrimonio de un partido sino nacional, debe mantenerse como constante. ●





“Estos libros me ofenden”

Pocos temas han movi-
lizado tanto a la dere-
cha y a las clases media
en México como los libros de
texto. Conocedor de nuestra
historia, AMLO sabe que este
ha sido uno de esos asuntos
que históricamente han logra-
do sacar a las calles a los gru-
pos conservadores.

Ejemplo de ello fue ese gran
movimiento que se creó en
contra de los libros de texto,
cuando aparecieron los prime-
ros durante el gobierno de
Adolfo López Mateos.

¿Por qué pese a esa expe-
riencia histórica, el Presiden-
te dejó correr unos nuevos li-
bros que evidentemente esta-
ban llamados a generar mo-
estia? ¿Por qué incluso enco-
mendó a Marx Arriaga —un
auténtico agente provocador
del sector fifi— la responsa-
bilidad en esta materia?

Quizás para eventualmente
propiciar una reacción conser-
vadora que le permita alimen-
tar la disputa política y atizar el
fuego de la polarización.

Dejando fuera de esta refle-
xión las múltiples “áreas de
oportunidad” en los nuevos li-
bros de texto, no está de más
notar cómo esta polémica ha
hecho revivir algunas posturas
y discursos que creíamos en el
basurero de la historia. El ma-
cartismo, sin ir más lejos.

Paradójicamente, los mis-
mos que critican a los libros
de texto por pretender “adoc-
trinar a nuestros niños”, pre-
sentan argumentos en contra
de los libros absolutamente
ideológicos, algunos de ellos
tan risibles como el llamado
“virus comunista”.

Después de todo, “¿cuándo
los libros de texto no expresaron
una ideología?” Lo gracioso es
que la derecha cree siempre que

su sistema de pensamiento es
algo así como el sentido común
o la ley de la gravedad. Que sus
dogmas no son ideológicos.

Hace unos días hice un ejer-
cicio antropológico en dos
puntos distintos de la capital:
durante dos horas me di a la ta-
rea de entrevistar a personas de
nivel socioeconómico alto, en
Polanco, y nivel medio bajo en
el metro de la Ciudad de Mé-
xico y un mercado público.

Al desplazarme por los vago-
nes del metro, me di cuenta de
entrada que la cantidad de gen-
te que había escuchado hablar
del tema de los libros es muy
inferior a lo que pensaba (sí, no
todos viven en la subrepública
del Twitter).

Encontré también que ese
sector al que el Presidente se re-
fiere como “el pueblo” expresó
puntos de vista más mesurados
y sensatos, que esos grupos más
acomodados que algunos cree-
rían mejor informados. “Real-
mente no puedo opinar porque
no los he leído”, me contestaron
un buen número de represen-
tantes del pueblo llano.

Ni hablar cuando les pre-
gunté si estamos ante textos
“comunistas”. Más de uno lan-
zó una carcajada o me miró con
cara de “what?”. “Quién sabe
qué fondo tendrán esos rumo-
res, pero los rumores, rumores
son”, contestó una señora que
vende pollos en el Mercado
Juárez, una buena represen-
tante del “pueblo sabio”.

Qué distintas las reacciones
que encontré en las inmedia-
ciones del Parque Lincoln,
donde las respuestas de los sec-
tores más pudientes sobre el te-

ma están hiper contaminadas
de preconcepciones, todos ellos
expresados con enorme sufi-
ciencia, como si efectivamente
hubiesen revisado los nuevos
materiales educativos.

“Mira, prefiero que ni me
preguntes porque este tema
me produce ira”, me contestó
una señora de unos sesenta y
largos, que luego agregó: “Es-
tán atentando contra la natu-
raleza, contra la fe, contra la
decencia, contra la moral...
contra todo”. Acto segui-
do, exclamó: “estos libros es-
tán absolutamente ideologi-
zados y me ofenden”.

Véalo usted mismo...

<https://shorturl.at/cxGSZ> ●

@HernanGomezB

**Después de todo, “¿cuándo los libros de
texto no expresaron una ideología?” Lo
gracioso es que la derecha cree siempre
que sus dogmas no son ideológicos.**





Evidencia Ecuador fracaso aquí...

Lidera Pemex uso de combustibles contaminantes. Ups.

Más allá de los resultados concretos que en su momento arrojen las pesquisas que realiza el gobierno de Ecuador en torno al atentado que privó de la vida al candidato presidencial **Fernando Villavicencio**, lo cierto es que, en el caso de México, el criminal incidente validó información de la Administración para el Control de Drogas norteamericana sobre la que, hasta entonces, miembros del gobierno de la 4T había externado opiniones irónicas o, incluso, “cerrado los ojos”, pretendiendo minimizarla.

Nos referimos, claro, al extenso reporte que sobre la extraordinaria expansión que en los últimos años, décadas, han tenido los cárteles nacionales del narcotráfico –el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación, al menos– que, signado por la DEA, destaca la participación en las actividades de aquéllos de poco menos de 50 mil operadores distribuidos en un centenar de países! de los cinco continentes... ¡desde transportistas de drogas ya elaboradas o sustancias para su producción, distribuidores a niveles macro y menudistas de las mismas o, como sugiere ser el caso que nos ocupa, sicarios encargados de enfrentar y hasta ejecutar a presuntos o reales opositores a su cotidiano accionar ilegal.

Independientemente de la conclusión de la investigación en la que, por cierto, participan agentes especiales de la agencia a cargo de **Anne Milgram**, insistamos, lo ocurrido en aquella nación que, ahora se sabe, había informado a nuestro gobierno sobre tal fenómeno desde 2012, evidencia los pobres resultados que las últimas administraciones sexenales, la actual incluida se entiende, han reportado en el combate contra la creciente inseguridad y violencia existente en el país que, al margen opiniones de unos y otros, han derivado en el cada vez más evidente control de vastas zonas del territorio nacional por parte de las bandas criminales.

El atentado en Ecuador validó información de la DEA sobre la que miembros del gobierno de la 4T habían externado opiniones irónicas.

Ése y no otro entonces, creemos, debería ser el tema a reflexionar en México tras lo ocurrido en el país sudamericano, particularmente en momentos que el país ha comenzado a transitar por el “empedrado camino electoral” en el que, quiérase que no, existen múltiples versiones y pruebas de la participación de los cárteles: Michoacán, Sonora, el Estado de México y Colima o Tlaxcala, por sólo mencionar aquellas donde en fecha reciente se han realizado denuncias sobre el asunto.



ASTERISCOS

* A escasas 72 horas de “endurecer el brazo” y anunciar su decisión de pausar su participación en el Frente Amplio por México, por no haber avalado éste el paso de **Miguel Ángel Mancera** y **Silvano Aureoles** a la segunda ronda para elegir a su candidato a la Presidencia, el **Chucho** mayor de turno, el perredista **Jesús Zambrano**, como se previó, dio marcha atrás...

* Al margen de reconocer su derecho y eventual capacidad, a no pocos sorprendió y pareció una “ocurrencia a destiempo” la decisión de la empeñosa **Mariana Moguel**, hija de la exsecretaria del *peñismo* **Rosario Robles**, de postularse al gobierno de la capital del país, sea como candidata de la coalición opositora o, inclusive, como independiente. Al tiempo...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

